



Kontaktbrief 2016

An die Lehrkräfte für das Fach Evangelische Religionslehre über die Fachbetreuung

Liebe Kolleginnen und Kollegen,

wir leben in spannenden *Zeiten!* Vielfältige Transformationsprozesse in Politik und Gesellschaft, in Deutschland ebenso wie in Europa finden derzeit statt. Der Religionsunterricht ist von jeher ein Ort, an dem die damit zusammenhängenden Fragen nach Orientierung, nach Gerechtigkeit, nach Zukunft und Hoffnung und die nach Zeit und Ewigkeit eine wichtige Rolle spielen.

Der neue LehrplanPLUS ermöglicht eine Auseinandersetzung mit diesen Fragen an vielen Stellen; das Thema *Zeit* erhält dabei mit einem eigenen Lernbereich in der 8. Jahrgangsstufe einen besonderen Platz. 2017 tritt der neue Lehrplan für das Gymnasium in Kraft, weitere Informationen dazu finden Sie in diesem Kontaktbrief.

Zeit spielt auch bei einem anderen Ereignis des Jahres 2017 eine große Rolle. Das Reformationsjubiläum steht vor der Tür und wirft seine Schatten voraus. In diesem Kontaktbrief finden Sie verschiedene Hinweise zu den vielfältigen Aktivitäten rund um das Jubiläum; darunter können Sie gewiss auch Hilfestellungen für Ihren Unterricht finden.

Schließlich gibt es noch einen Aspekt von *Zeit*, der im Religionsunterricht elementar ist. Es ist der *Kairos*, auf den wir in unserer Arbeit mit den Schülerinnen und Schülern angewiesen sind. Wenn zur rechten Zeit am rechten Ort ein inspirierender Gedanke ins Spiel kommt, ein treffendes Wort gesprochen wird, weise reagiert wird oder vielleicht auch nur eine wertvolle Stille Platz hat, „geht der Himmel auf“. Bei aller sorgfältigen Planung lebt der Unterricht doch von solchen Momenten, die nicht machbar sind.

Im Folgenden möchte ich Zeit und Gelegenheit nutzen, um Sie in aller Kürze über neue und interessante Entwicklungen in unserem Fach zu informieren.

LehrplanPLUS

Der LehrplanPLUS Gymnasium wurde im März 2016 von Staatsminister Dr. Ludwig Spaenle genehmigt und ist online unter www.lehrplanplus.bayern.de veröffentlicht. Er wird mit Beginn des Schuljahres 2017/18 in Kraft gesetzt und beginnend mit der Jahrgangsstufe 5 sukzessive eingeführt.

Im Schuljahr 2016/17 sollen die Fachbetreuerinnen und Fachbetreuer bzw. die Ansprechpartnerinnen und Ansprechpartner des Fachs Evangelische Religionslehre in schulinternen Lehrerfortbildungen die Mitglieder ihrer Fachschaften in den LehrplanPLUS einführen. Materialien, die bei diesen Multiplikationsveranstaltungen hilfreich sind, werden auf der Homepage des ISB (www.isb.bayern.de) unter der Rubrik „intern“ kennwortgeschützt zur Verfügung gestellt. Die erforderlichen Zugangsdaten zu diesen Fortbildungsmaterialien wurden den Teilnehmern an den im aktuellen Schuljahr durchgeführten Regionalen Lehrerfortbildungen zu LehrplanPLUS Evangelische Religionslehre bekannt gegeben und können fachschaftsintern weitergegeben werden.

Serviceteil des LehrplanPLUS

Im Laufe der nächsten Wochen werden im Serviceteil des LehrplanPLUS zu den Jahrgangsstufen 5 und 6 Aufgabenbeispiele, Erläuterungen und Materialien eingestellt.

Die Aufgaben sollen die Anforderungen einer bestimmten Kompetenzerwartung im Fachlehrplan konkretisieren. Bei diesen Aufgabenbeispielen kann es sich um Einzelaufgaben oder um eine Aufgabengruppe handeln. Zu jedem Lernbereich gibt es sogenannte Erläuterungen, die die Grundidee des Lernbereichs veranschaulichen und Hinweise zum aufbauenden Lernen und Anregungen für ökumenische Zusammenarbeit bieten.

Neben der PDF-Version eines Aufgabenbeispiels steht unter „Material zur Aufgabe“ immer auch eine WORD-Version in einem ZIP-Ordner zur Verfügung, die von den Lehrkräften dem Kenntnis- und Kompetenzstand der jeweiligen Lerngruppe angepasst werden kann.

Lutherjahr 2017

Das Reformationsjubiläum 2017 steht vor der Tür. Der Lehrplan bietet von der 5. bis zur 12. Jahrgangsstufe vielfältige Möglichkeiten, Bezüge zu Luther und Reformation herzustellen. Materialien und Anregungen finden Sie auf den offiziellen Seiten zum Reformationsjubiläum unter www.luther2017.de/de/materialien/unterricht-schule. Ein Besuch lohnt sich!

Die Evangelisch-Lutherische Kirche in Bayern bietet auf der Internetseite www.luther2017-bayern.de ebenfalls zahlreiche Materialien, Hintergrundinformationen sowie Anregungen für den Unterricht. Für Projekte zum Reformationsjahr 2017 können bis zum 30. April 2017 dort Fördermittel beantragt werden.

Auch die Stiftung Lesen bietet auf ihren Internetseiten Unterrichtsmaterial und Anregungen zur Reformation an (www.stiftunglesen.de/programmbereich/schule/sekundarstufe/luther).

Angebote und weitere Informationen

Fortbildungen

Ausschreibungen von Fortbildungen sowie die Möglichkeit der Anmeldung finden Sie unter www.fortbildung.schule.bayern.de bzw. unter www.rpz-heilsbronn.de/kurse/gymnasium.

Kontaktbriefplus

Der elektronische Kontaktbriefplus, der im September 2016 erscheint, enthält weitere Informationen, u. a. zu

- Neuerscheinungen der Gymnasialpädagogischen Materialstelle (GPM);
- Neuerscheinungen des Instituts für Film und Bild in Wissenschaft und Unterricht (FWU);
- Angeboten der Fachberaterinnen;
- Angeboten des Landesbeauftragten für Computereinsatz im Religionsunterricht.

Möge die Ferienzeit Ihnen gute Erholung und frische Kräfte bringen. Für das neue Schuljahr wünsche ich Ihnen persönlich und Ihren Schülerinnen und Schülern zahlreiche Kairos-Momente, in denen zur rechten Zeit am rechten Ort „der Himmel aufgeht“.

Mit freundlichen Grüßen

i. A.



Sebastian Eisele, OStR
Referent für Evangelische Religionslehre